



# RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023-2024 DE LA COMMISSION AGRICULTURE ET RURALITÉ

Période Septembre 2023 / Septembre 2024

Retrouvez les publications de la commission sur

<https://agriculture.eelv.fr/>

<https://m.facebook.com/ComAgriEELV>

<https://twitter.com/AgricultureEelv>

Les compte-rendu des Assemblées générales de la commission sont disponibles  
sur : <https://agriculture.eelv.fr/assemblees-generales/>

# La Commission Agriculture et Ruralité « COMAGRI » des Écologistes

## • Objet de la commission

La Commission Agriculture et Ruralité, « COMAGRI », fait partie des 34 commissions thématiques des Écologistes. Son rôle est d'impulser, d'animer et de nourrir la réflexion politique du parti sur les questions d'agriculture et de ruralité. Elle propose des textes de positionnement (motions thématiques portées au Conseil fédéral, communiqués de presse avec les porte-paroles du parti, notes techniques...), participe activement à l'écriture du projet politique, assure l'interface avec les élus référents au niveau européen, national, régional et local.

## • Fonctionnement

La COMAGRI fonctionne via :

- Une liste mail de partage d'information et de débat
- Une liste descendante de diffusion d'information et un outil d'infolettre
- Des groupes de travail pérennes, dont une partie en inter-commission
- Des groupes de travail ponctuels constitués en fonction des besoins de l'actualité
- Une publication sur réseaux sociaux et site internet

La COMAGRI intervient également aux Journées d'été des Écologistes, aux Universités des Ruralités Écologistes, ou encore lors de colloques ou conférences thématiques, en étant le porte-voix du parti sur les questions agricoles et rurales.

Les réunions en visioconférence de la commission sont ouvertes à toutes et tous. Elles se sont tenues selon un rythme bimestriel, en alternance avec des réunions de bureau.

Un apéro de la COMAGRI s'est tenu lors des JDE 2024 pour une rencontre présentielle avant l'AG du 25 septembre.

Des liens étroits sont entretenus avec nos élus locaux et régionaux, nos parlementaires nationaux et nos députés européens qui participent régulièrement à nos travaux.

## • Composition

**Adhésions :**

**La Commission compte 238 adhérents.es en 2024.** Ce nombre s'élevait à 110 en 2020, 155 en 2021, 66 en 2022 et 98 en 2023. L'augmentation est en partie artificielle du fait d'un suivi différent des adhésions aux commissions avec la refondation du parti (pas de cotisations aux commissions).

**Inscriptions :**

**A date, 622 personnes, adhérents.es ou sympathisants.es des Écologistes, sont rassemblées sur le forum de discussion** (via boucle mail) animé par la COMAGRI. Ce forum permet de partager des informations, de débattre et de participer activement à la construction du projet politique des Écologistes.

**1031 sont inscrites sur les listes de diffusion d'informations** et infolettres (dont 403 via le site internet du parti). Ces listes permettent l'envoi d'informations importantes de la part du bureau.

**Bureau :**

Le Bureau est composé de membres, issus d'environnements variés : paysans, paysannes, membres d'associations, spécialistes de l'agriculture et de la ruralité ou citoyennes et citoyens désireux de s'impliquer sur ces sujets.

Le Bureau a été renouvelé en août 2023.

Membres du bureau 2023-2024 :

Robin Petit-Roulet et Bénédicte Pasiecznik, Coresponsables

Charlotte Lepitre (trésorière), Elisabeth Matak (communication), Félix Tuchais, François Thiéry, François Blachon,

Jean-Noël Falcou Jean-François Baudin, Magali Sautreuil (modératrice), Philippe Rabaud, Magali de Oliveira,

Patricia Charton, Sabine Bonnot, Serge Rivet, Valentin Cèze

# Activités 2023-2024

## Introduction

L'actualité agricole a été particulièrement riche sur cette période 2023-2024. En effet, elle a vu le gouvernement tergiverser sur une Loi d'orientation agricole... qui n'a finalement pas été votée suite à la dissolution de l'assemblée nationale. On a vu les paysans et paysannes manifester massivement début 2024 en réaction à une crise des revenus très importante, en particulier dans les secteurs des fruits et légumes ou de l'élevage. On a vu ce mal-être agricole récupéré par la FNSEA pour demander moins de normes. On a vu de nombreux politiques chausser leurs bottes toutes neuves pour aller dans les fermes... On a vu aussi une population française qui soutenait majoritairement les paysans et paysannes qui manifestaient même en cas de blocages routiers.

Bref, tous et toutes se sont précipités au chevet de l'agriculture, secteur enfin mis sur le devant de la scène, au regard des multiples enjeux qu'il cristallise, alimentation, santé, partage des ressources, climat, ruralité, emploi, répartition de la valeur ajoutée, argent public ... et pourtant peu de solutions durables ont finalement été mises en œuvre...

Dans cette actualité, les Écologistes ont été très présents puisque dès novembre 2023, nous étions dans les fermes pour présenter nos propositions pour la transition, puis nous sommes rendus sur les barrages et les plateaux télévisés en février 2024, au Salon international de l'agriculture en mars, puis avons parlé agriculture dans la campagne des européennes et celle éclair des législatives.

Partout les Écologistes portent le même discours sur la nécessaire transition de l'agriculture pour protéger la santé, et en premier lieu des paysans et paysannes, protéger les ressources naturelles, biodiversité, eau et sols, prendre sa part dans la réduction des émissions de gaz à effet de serre mais aussi s'adapter aux changements climatiques. Indispensable et urgente transition, mais une transition juste grâce à un meilleur partage des ressources en eau, du foncier, une meilleure répartition de la valeur ajoutée entre la production, la transformation et la distribution. Seules ces politiques écologiques globales garantiront le bien-être des paysan.ne.s et ainsi permettront les nombreuses installations dont a besoin aujourd'hui l'agriculture et la ruralité.

La Commission Agriculture & Ruralité vise à creuser certains sujets agricoles pour permettre de préciser les positionnements du parti et former les militants. Elle est également là pour contribuer aux réactions du parti à l'actualité.

La diversité des activités menées en 2024-2025, grâce à l'implication des militantes et militants témoigne de la diversité des enjeux autour de l'agriculture.

Un grand merci à toutes les personnes qui se sont mobilisées au cours de l'année !

## Groupes de travail transversaux

La COMAGRI anime ou co-anime, via des référents, plusieurs Groupes de Travail transversaux. Ces groupes font un important travail de veille, d'animation de discussion et de publication. Certains groupes de travail méritent d'être relancés pour la suite.

- **Chasse (animation Jean-François Baudin)**

Le GT Chasse a été créé en janvier 2021 par les deux commissions Agriculture et ruralité et Biodiversité. Rapidement, il a été proposé à la Commission Condition Animale de rejoindre l'aventure.

L'objectif du GT est de poser les bases pour la production d'une politique écologiste sur la chasse formalisée dans une motion avec l'ambition d'un dialogue inter-commission.

Les débats et échanges ont été régulièrement animés ; une charte a été élaboré pour pouvoir travailler dans de bonnes conditions.

Plusieurs rencontres avec des personnalités extérieures ont eu lieu :

- OFB en 2021 sur les relations entre l'OFB et les fédérations de Chasse
- Un Webinaire a été organisé avec des naturalistes (association Nature en Occitanie) et professionnels de la gestion des forêts en janvier 2024 sur les rapports sylvo-cynégétique (équilibre forêt et faune sauvage). Un enregistrement du webinaire est disponible.

En mars 2023 a été rédigé un martyr pour la motion restée pour l'instant en état.

En effet, les responsables de la Commission Condition animale ont suspendu leur participation au GT au moment du changement de l'organisation interne du parti.

Actuellement le GT est en sommeil mais peut être réactivé à tout moment, sur la base des documents et travaux déjà réalisés.

Le GT est composé d'une dizaine de membres environ.

- **Eau (animation pour la ComAgri : François Blachon)**

Le sujet de l'eau étant global, le GT Eau a des membres des commissions suivantes : Agriculture & ruralité, Biodiversité-Nature, Outre-Mer, Energie & Climat, Transnationale, Santé. Ce groupe de travail est co-animé par plusieurs personnes des différentes commissions.

Le GT eau compte 190 membres à ce jour. Des réunions visio sont régulièrement organisées. Le GT est très dynamique et la boucle mail et surtout Signal permettent de nombreux échanges et envois d'informations. Un sous-groupe « Action Eau » a également été mis en place sur Signal.

Plusieurs actions ont été mises en œuvre par le GT :

- Rédaction, en cours, d'un Livre bleu, programme politique écologiste sur l'eau
- Rédaction d'un Glossaire de l'eau à destination des militants.es et élus.es
- **Webinaire "Les fleuves et les rivières : sujet du droit ?"** pour échange sur les droits de l'environnement versus droits de la nature, appliqué aux cours d'eau avec Maxime Ghesquière, conseiller délégué à la gestion du cycle de l'eau dans la ville de Bordeaux et Isabelle Couradin, gardienne du Rhône depuis l'Appel du Rhône
- Journées d'été des Écologistes : organisation d'un **atelier « Eau de bouteille/eau du robinet : comment rendre le verre d'eau plus écologique ? »** entre les commissions Biodiversité-Nature et Agriculture-Ruralités avec la participation de Antoinette Guhl (sénatrice Les Écologistes), Jean-François Fleck (Vosges Nature Environnement), Sandra Regol (députée Les Écologistes), Dan Lert (Eau de Paris), Anne Groperrin (métropole de Lyon Les Écologistes), suivi d'un **Apér'Eau « Venez prendre l'apéro avec les cours d'eau »**
- Une **motion** va être présentée au prochain CF sur la **sanctuarisation des Aires d'Alimentation de Captages d'eau potable** (AAC) en appui au projet de loi préparé par notre député Jean-Claude RAUX. De nombreux élus.es soutiennent cette motion et ont demandé à rejoindre le GT EAU.

- **Elevage (animation Félix Tuchais et Bénédicte Pasiecznik)**

Nouvellement constitué, ce groupe de travail a pour objet d'enrichir les réflexions sur une politique écologiste de l'élevage et de les formaliser dans un projet de motion (en cours de rédaction) pour le Conseil fédéral. Il s'est réuni plusieurs fois au cours de l'année.

Un atelier de travail a été organisé avec Stéphane Galais, secrétaire national de la Confédération paysanne et éleveur.

- **Energie (méthanisation) (animation : Régine Ferron)**

Le développement des productions d'énergie en lien avec l'agriculture soulève de nombreux enjeux (agronomiques et fonciers, énergétiques, alimentaires, environnementaux, économiques...) et bouscule l'évolution de l'agriculture. En continuité des travaux déjà menés sur la méthanisation ou l'agrivoltaïsme, et, un GT méthanisation a été réactivé dans l'objectif de formaliser la position écologiste, en partenariat avec la commission énergie-climat. De nombreuses analyses techniques et scientifiques ont été partagées, elles se poursuivent activement. Les travaux de rédaction d'une motion seront menés au cours de l'année à venir.

### Ruralités

Les enjeux des ruralités font partie du champ de réflexion de la commission mais, compte-tenu de l'existence et du dynamisme du Groupe de Travail Ruralités, indépendant de la ComAgri et avec lequel nous sommes en partenariat, il n'existe pas de GT Ruralité au sein de la commission.

## Production thématique hors groupes de travail :

- **Participation à l'élaboration du Livret « Propositions écologistes pour le Pacte et la Loi d'Orientation et d'Avenir Agricoles » et à sa diffusion**

Une collaboration étroite entre le bureau de la commission et les parlementaires écologistes (Benoît Biteau, député européen, Marie Pochon, députée et Daniel Salmon, sénateur) a permis d'élaborer un livret détaillé en préalable à la présentation des textes gouvernementaux. Nous savions que certains sujets comme le foncier n'avaient pas été mis à la concertation donc ne feraient pas partie des propositions gouvernementales, le choix a été fait cependant de se positionner sur l'ensemble des points nécessaires à la transition de l'agriculture.

Le livret a été présenté à la presse le 13 novembre 2023, à l'occasion de visites de fermes sur l'ensemble du territoire, associant notre commission, les parlementaires et les élu.es écologistes dans les conseils régionaux.

Ce livret a été très bien accueilli, il a été une référence tout au long de l'actualité agricole des derniers mois.



A retrouver sur le lien

<https://agriculture.eelv.fr/propositions-Écologistes-pour-le-ploaa-2023/>

- **Décryptage du projet de loi**

Suite à la publication du projet de loi et en amont des débats à l'Assemblée nationale, la COMAGRI a réalisé un décryptage des propositions du gouvernement, destiné à nourrir les travaux des parlementaires écologistes et les argumentaires des militants.es.

Ce décryptage est disponible sur : [https://agriculture.eelv.fr/files/2024/05/ComAgri\\_LOA\\_Decryptage\\_2.pdf](https://agriculture.eelv.fr/files/2024/05/ComAgri_LOA_Decryptage_2.pdf)

- **Européennes 2024**

Trois fiches programmatiques avaient été rédigées fin 2023 par la COMAGRI pour nourrir le programme des Écologistes : **Renouveler en profondeur la PAC vers la PAAC** (politique agricole et alimentaire commune), **Le droit à une agriculture ne nuisant pas à la santé et Pour une politique agricole écologiste dans les Outres-Mers**, en lien avec la commission Outres-Mers.

Nous n'avons pas échappé lors du lancement de la campagne menée par Marie Toussaint à la tendance habituelle des équipes de campagne de repartir de la page blanche... cependant, nous pouvons nous féliciter d'avoir pu avec le bureau redonner sa juste place à l'agriculture dans le programme, en s'appuyant sur les mesures proposées dans le livret, autour de deux grands chapitres :

- Mettre en place un nouveau pacte agricole avec une politique agricole juste et rémunératrice qui permette à tou.te.s les paysan.ne.s de vivre dignement de leur travail, un plan pour accompagner et inciter à la transition agricole vers des pratiques plus écologiques et une transition agroécologique et une souveraineté alimentaire dans les territoires ultra-marins.
- Bien se nourrir : l'alimentation doit être traitée comme un impératif pour tou.te.s.

Un guide du programme agricole a été mis en ligne sur le site de la commission :

<https://agriculture.eelv.fr/europeennes-2024-guide-du-programme-agricole/>

- **Législatives 2024**

Si la très courte campagne des législatives n'a pas permis un travail programmatique de fond, la commission s'est impliquée en :

- Fournissant des éléments à l'équipe projet du parti, impliqué dans la construction du programme du NFP
- Publiant une note, rédigée par un membre, sur le [bilan des députés.es écologistes et du NFP en matière d'agriculture](#)
- Publiant (après les élections faute de temps) un [guide d'argumentaire sur le programme agricole du NFP et des écologistes](#).

- **Décret Photovoltaïque**

En continuité des travaux menés en 2023 avec la commission énergie sur le développement du photovoltaïque en général et l'agrivoltaïsme en particulier, les deux commissions ont publié une contribution commune au projet de décret agrivoltaïsme proposé par le gouvernement.

Cette contribution est disponible sur : <https://energie.eelv.fr/contribution-ecologistes-decret-agriphotovoltaique/>

## Communication / formation :

Un webinaire public à destination des militant.e.s a été organisé sur le thème du Livret PLOAA avec la participation de Marie Pochon, Benoît Biteau et Daniel Salmon.

La COMAGRI a publié plusieurs notes techniques et notes d'actualité en lien avec l'équipe « projet » au niveau national :

- Fiche thématique [Colère dans le monde agricole](#)
- Note d'actualité [Élections Chambre d'agriculture](#)
- Note d'actualité [Épizooties MHE & FCO](#)

La COMAGRI a rédigé et/ou participé à la rédaction de plusieurs communiqués de presse :

- Publié par EELV national sur la crise de janvier :
  - o <https://lesÉcologistes.fr/posts/5fg6etH5B6h55OkC06gaZX/agriculteurs-agricultrices-les-raisons-de-la-colere>
- Publié par la COMAGRI suite aux décisions du parlement européen concernant la PAC :
  - o <https://agriculture.eelv.fr/reculs-environnementaux-de-la-pac-faire-semblant-de-repondre-a-la-colere-agricole-en-refusant-lagronomie/>

Des Journées de la commission étaient prévues dans les Vosges en juillet. Évènement de visites, rencontres et travail, il a dû être déplacé compte-tenu de la dissolution. Il se tiendra les 17 et 18 octobre en amont des Universités des Ruralités Écologistes qui se dérouleront dans les Vosges du 18 au 20 octobre.

## Motions au Conseil Fédéral :

La COMAGRI n'a pas porté directement de motion cette année. Une motion sur l'élevage paysan est en cours de préparation avec le GT Elevage.

Le GT Eau dont la COMAGRI fait partie soutient au Conseil Fédéral d'octobre 2024 une motion sur la **sanctuarisation des Aires d'Alimentation de Captages d'eau potable**.

En 2023, la COMAGRI avait porté la motion « *Pour une politique écologiste sur le Carbon farming* ». <https://agriculture.eelv.fr/pour-une-politique-ecologiste-sur-le-carbon-farming/>

La COMAGRI a également participé à la rédaction de deux autres motions votées en juillet 2023 :

- « *Pour un déploiement du solaire photovoltaïque planifié, au service du climat et du territoire hexagonal* » portée par la Commission Energie et Climat :

<https://agriculture.eelv.fr/pour-un-deploiement-du-solaire-photovoltaique-planifie-au-service-du-climat-et-du-territoire-hexagonal/>

- « *Zéro artificialisation nette : pour une véritable politique d'aménagement et d'urbanisme* » porté par la Commission Urbanisme et Habitat

<https://cf.eelv.fr/files/2023/07/CF-juillet-2023-MK-zan.pdf>

# Participation aux Journées d'Été

La COMAGRI a animé les ateliers et formations suivants :

**Atelier « Répondre aux crises agricoles : souveraineté alimentaire et revenus décents »** avec la participation de Mathieu Courgeau (Collectif Nourrir), Aurélie Trouvé (LFI) et Benoît Biteau (députés Les Écologistes) et animé par Robin Petit-Roulet, co-responsable de la Com Agri

**Formation « Agri-éco-love : Répondre à l'écolobashing en matière agricole »** avec la participation de (Agence Bio), Joël Labbé (ancien sénateur Les Écologistes), Bénédicte Pasiecznik (conseillère régionale Les Écologistes) et Jean-Noël Falcou (arboriculteur bio, membre du bureau de la Com Agri, animateur de la formation)

**Atelier « Quels outils à disposition des élu-es pour protéger le foncier agricole ? »** organisé avec la commission Habitat-Urbanisme et Agriculture-Ruralités, avec la participation de Bénédicte Pasiecznik (conseillère régionale Les Écologistes, co-responsable de la Com Agri et animatrice de l'atelier), Hélène Béchet (Terre de Liens), Vinciane Brunel Vieira (métropole de Lyon Les Écologistes), Margot Holvoet (Institut de la Transition Foncière), Emilie Sarrazin (conseillère régionale Les Écologistes)

La COMAGRI a également participé à l'organisation d'ateliers avec la commission Biodiversité et nature :

**Atelier « Clefs de la gestion communale des forêts »** avec la participation de Julien Marsaud (WWF), Amélie Robert (Université Picardie), Arnaud Gallec (municipalité Saint-Martin d'Uriage), Hendrik Davi (député)

**Atelier « Eau de bouteille/eau du robinet : comment rendre le verre d'eau plus écologique ? »** avec la participation de Antoinette Guhl (sénatrice Les Écologistes), Jean-François Fleck (Vosges Nature Environnement), Sandra Regol (députée Les Écologistes), Dan Lert (Eau de Paris), Anne Groperrin (métropole de Lyon Les Écologistes)

**Atelier « Préserver et favoriser la nature, en partager l'accès »** avec la participation de Lisa Belluco et Jérémie Jordanoff (députés Les Écologistes), Daniel Salmon (sénateur Les Écologistes), Nathalie Machon et Anne-Carline Prévot (Muséum national d'Histoire naturelle)

Enfin, un autre atelier sur l'agriculture et l'alimentation a été organisé par différents élus écologistes :

**Atelier « Des projets politiques et territorialisés autour de l'alimentation durable portés par les Écologistes »** avec la participation de Lila Djellali (adjointe au maire Les Écologistes, animatrice du GT sur la sécurité sociale de l'alimentation, Romain Zavallone (ancien élu municipal Les Écologistes), Benoît Biteau, Boris Tavernier, Charles Fournier, Léa Balage El Mariky et Marie Pochon (députés.es Les Écologistes), Gautier Chapuis et Marie Massart (adjoints.es au maire Les Écologistes)

## Divers

- Un travail sur le foncier agricole a été entamé, notamment des échanges en vue de l'organisation d'un atelier de travail avec Benoit Grimonprez. Cela n'a pu aboutir mais l'enjeu et l'intérêt restent d'actualité.
- Participation à la délégation écologiste au Salon Internationale de l'Agriculture. La COMAGRI a également participé à la rédaction d'une note technique à destination des élus.es participant à cet évènement.
- Participation de plusieurs membres de la COMAGRI aux Universités des Ruralités Écologistes organisés par le GT Ruralités tenues en octobre 2023 à Die dans la Drôme, dans le cadre du Groupe de Travail « Ruralités » impulsé par Marie Pochon à la suite des JDE 2022 et co-organisation de **l'atelier « Quels leviers pour l'agriculture paysanne ? »** animé par Valentin Cèze et Bénédicte Pasiecznik, avec Claire Delfosse, directrice du Laboratoire d'études rurales de l'Université Lyon 2 et co-responsable de la Chaire partenariale Transitions alimentaires ; Josette Fournier, porte-parole Agribiodrôme, éleveuse bovin ; Benoit Gilles, formateur CFPPA de Die ; Noé Guiraud, chercheur sur les questions de résilience alimentaire en milieu rural, participant aux travaux des Greniers d'Abondance ; Dominique Potier, député socialiste de Meurthe-et-Moselle
- Participation au groupe de travail temporaire sur la Souveraineté organisé par l'équipe nationale du projet dans le cadre des auditions menées par le Conseil d'État (rédaction d'une note sur la souveraineté alimentaire)
- Participation au Conseil fédéral
- Participation à la Conférence des Commissions, à la délégation des commissions au Parlement européen et aux travaux inter-commissions sur l'évolution des statuts des Écologistes